

# ICOMOS

INTERNATIONAL COUNCIL ON MONUMENTS AND SITES  
CONSEIL INTERNATIONAL DES MONUMENTS ET DES SITES  
CONSEJO INTERNACIONAL DE MONUMENTOS Y SITIOS  
МЕЖДУНАРОДНЫЙ СОВЕТ ПО ВОПРОСАМ ПАМЯТНИКОВ И ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНЫХ МЕСТ

LISTE DU PATRIMOINE MONDIAL

N° 482

## A) IDENTIFICATION

Bien proposé : Zone de monuments historiques de Guanajuato et mines adjacentes

Lieu : Etat de Guanajuato

Etat partie : Mexique

Date : 17 décembre 1987

## B) RECOMMANDATION DE L'ICOMOS

Que le bien culturel proposé soit inscrit sur la Liste du Patrimoine mondial au titre des critères I, II, IV et VI.

## C) JUSTIFICATION

C'est en 1548 que les Espagnols, implantés dans la région depuis 1529, découvrirent, à fleur de terre, de riches filons argentifères sur le site de Cuanaxhuata, "la colline des grenouilles", en langue tarasque. Pour protéger les prospecteurs, les mineurs et les nouveaux habitants, quatre ouvrages fortifiés furent rapidement construits à Marfil, Tepetapa, Santa Ana et au Cerro del Cuarto. La ville polynucléaire de Guanajuato qui s'étire dans une vallée sinueuse, à 2084m d'altitude, résulte de l'implantation de ces premiers établissements. Contrairement aux autres villes coloniales de la Nouvelle Espagne, elle n'a pas été fondée conformément à la grille normative d'un plan en damier. Une urbanisation spontanée a réuni ses quartiers épars en profitant au mieux des accidents de terrain du site.

Née des mines d'argent, Guanajuato a vécu en symbiose avec elles jusqu'au XIXe siècle : sa croissance, l'aménagement de ses rues - dont les pittoresques "rues souterraines" - et de ses places, la construction de ses hôpitaux, de ses églises, de ses couvents, de ses palais sont indissociables de l'histoire industrielle d'une région qui au XVIIIe siècle, avec le déclin des mines de Potosí, devint le premier centre mondial d'extraction de l'argent.

Potosí ayant été inscrit en 1987 sur la Liste du Patrimoine mondial, Guanajuato doit être retenue aux termes de la même logique. L'ICOMOS se réjouit que l'élaboration d'une proposition d'inscription par le Gouvernement mexicain ait fourni l'occasion d'une meilleure définition de la protection du site et notamment d'une ratification officielle des propositions formulées par l'INAH en 1974. Le plan de l'INAH, qui tient compte non seulement du superbe ensemble de constructions baroques de Guanajuato mais aussi de l'infrastructure minière et de

l'environnement naturel de la ville, fournit la délimitation du bien à inscrire sur la Liste du Patrimoine mondial au titre des critères I, II, IV et VI.

- Critère I. Guanajuato abrite quelques-uns des plus beaux spécimens d'architecture baroque du Nouveau Monde. Les églises de la Compañía (1745-1765) et surtout de Valenciana (1765-1788) sont deux chefs d'oeuvre du style churrigueresque mexicain. Dans le domaine de l'histoire des techniques, Guanajuato peut également se prévaloir de réalisations artistiques uniques comme la "Boca del Infierno", vertigineux puits d'extraction de 600m de profondeur et de 12m de diamètre.

- Critère II. L'influence de Guanajuato s'est exercée sur la plupart des villes minières du nord du Mexique du XVIIe au XVIIIe siècles. La place de Guanajuato dans l'histoire mondiale des techniques, plus modeste en raison de l'apparition tardive des processus d'industrialisation, est néanmoins loin d'être négligeable.

- Critère IV. Guanajuato offre un exemple éminent d'ensemble architectural intégrant les données industrielles et économiques d'un site minier. De même que les grands aménagements hydrauliques du XVIIIe siècle sont indissociables d'une topographie urbaine déterminée par le cours encaissé du fleuve et les affleurements du minerai, les constructions baroques sont directement associées à la fortune des mines. L'église de la Valenciana, puis la Casa Rul y Valenciana ont été financées par la plus prospère d'entre elles. Les mines plus modestes de Cata et de Mellado ont fleuri de même sous la forme d'églises, de palais ou de maisons à proximité des filons ou en ville.

- Critère VI. Guanajuato est directement et matériellement associée à l'histoire économique du monde, particulièrement au XVIIIe siècle.

ICOMOS, Septembre 1988